

Actualidad Mundial

El Tratado de Paz en el Senado Norteamericano - Declaraciones de Wilson - Alrededor del Tratado de Paz
Carranza no será tercer candidato a la Presidencia - El conflicto entre Chile y Perú
Los chinos en Rusia vendían carne humana - El Nuevo Presidente de la República de Portugal
Las tropas norteamericanas evacúan Siberia - Los conflictos en Barcelona continúan
Maquinaciones de Alemania en el Báltico - Los bolshevikis aún están potentes

El Tratado de Paz en el Senado Norteamericano

Nueva York, noviembre 16— La prensa continúa comentando insistentemente las declaraciones que hizo recientemente un banquero norteamericano que ha regresado en estos días a los Estados Unidos, después de cinco meses de ausencia, sobre los peligros que entrañan las demoras del Senado norteamericano en la aprobación del tratado de Versalles.

El referido banquero ha manifestado categóricamente, que si el Senado continúa ocasionando nuevas demoras en un pacto de paz que fué aprobado ya por la delegación yanqui a la Conferencia de Paz, el bolshevismo seguirá sembrando la anarquía en Europa, haciendo luego irrupción en los Estados Unidos.

Según él, es inexplicable la conducta del Senado, a la que atribuye el mantenimiento del estado caótico que reina hoy en Europa y en muchas partes del mundo.

Añade que no será extraño que al llegar el próximo invierno mueran de hambre millones de personas bajo la férula de la enorme escasez y de la carestía de los elementos de la vida.

Dice que la situación que se provocaría entonces, sería de tal naturaleza que obligaría a los Estados Unidos a aceptar más que de prisa todo lo que la Liga de las Naciones propusiese, porque el mundo entero clamará por la paz y por el restablecimiento de la normalidad.

Se refiere el declarante al Presidente Wilson, quien ha declarado a su vez que el pueblo norteamericano ha sido engañado respecto de la verdadera interpretación del tratado de paz, por ciertos hombres que no ven más allá de sus propios intereses.

"Cuando estos hombres -agregó Mr. Wilson— sean llamados al orden, la opinión pública lo sentirá mucho, pero será tarde ya para reparar el mal causado.

Es necesario que se haga algo mejor, pues su conducta actual no salvará el mundo".

Carranza piensa retirarse a la vida privada

Méjico, 16—Carranza ha repetido que no será el tercer candidato a la Presidencia, asegurando que preferiría entregar la Oficina al elegido del pueblo y retirarse a la vida privada.

Esto dijo en una entrevista con un periodista de Querétaro. Carranza dijo también que creía que la moción presentada recientemente al Senado concediendo amnistía a todos los enemigos anteriores, la apoya el gobierno.

El Presidente pensó, sin embargo, que esa disposición sea después de las elecciones, y dijo que actualmente las personas que quieren regresar a Méjico no tienen obstáculo para verificarlo, si demuestran su actitud honrada.

Las fuerzas mandadas por Zapata se rindieron

Galveston, 16—Según informaciones, se sabe que el resto de las fuerzas comandadas por Zapata se han visto obligadas a rendirse a las tropas federales en vista de que estaban estableci-

das en puntos insostenibles y faltos de provisiones y de agua.

El Tratado de Paz con Bulgaria

París, 16 Hay indicios de que el tratado búlgaro estará firmado dentro de una semana.

Diez días después será la discusión con Rumania, como acto preparatorio para arreglar los decomisos de propiedades húngaras y quitar los obstáculos para garantizar los derechos de las minorías, a menos de que se lograra verificar una conferencia para hacer un pronto arreglo con Rumania y obligarla a no intervenir en los asuntos húngaros. Por estos motivos se cree que el tratado de paz húngaro no se podrá verificar, quedando la paz probablemente restablecida sin formular ese documento.

El asunto Adriático no prolongará seguramente las negociaciones de paz. Los delegados de paz no tienen la intención de prolongar las conferencias para discutir asuntos políticos europeos que tienen relación con las dificultades rumano-italianas.

Sobre el reclutamiento en el Báltico

Berlín 16 Nov.—El Ministro de la Defensa, Noske, está organizando unos cuerpos especia-

de policía para investigar en qué sitios están las oficinas de reclutamiento del Báltico. Las estaciones de ferrocarriles están vigiladas. Los agentes reclutadores están situados en los suburbios de Berlín, Postdam y otros lugares circunvecinos.

Alemania entregará buques

París, 16 Nov.—El Consejo Supremo ha concluido el protocolo del tratado de paz en alemán.

Alemania entregará los cruceros y los destructores para reponer los que se hundieron en Scapaflow, lo mismo que los muelles flotantes, remolcadores y otros útiles navales, cuyo precio es equivalente al de los buques de guerra de primera clase que se destruyeron y que Alemania no puede reponer.

Desmintiendo noticias relativas a rozamientos entre Chile y Perú

Washington 16 Nov.—El Ministro de Relaciones del Perú envió a la Embajada peruana el siguiente mensaje cablegráfico: "Está Ud. autorizado para desmentir que las tropas peruanas han cruzado la frontera. También son falsas las noticias dadas

de que Chile haya concentrado sus tropas en Maquegua y, finalmente, que no existen en el interior del Perú disturbios de ninguna clase". Estos informes se atribuyen a mensajes enviados por los buques de guerra chilenos estacionados en Arica. La situación política del Perú se halla en calma y sin alteración alguna.

El Presidente de la República de Portugal

Lisboa, 16 Nov.—Don Antonio José de Almeida, ha tomado posesión de la Presidencia de la República a presencia de los miembros del Congreso Nacional y con todo el ceremonial de estilo.

Los norteamericanos se retiran de Siberia

Nueva York, 16 Nov.—Comunicación de Omsk. El Comisionado de los ferrocarriles norteamericanos, señor Emerson, ha dado órdenes a efecto de que sean retirados los cuerpos militares de Siberia.

Los Volvevikis avanzan

Londres, 16 Nov.—Los bolsheviks capturaron Petropavlovik, que estaba en poder de las fuerzas de Kolchack, según informes de Moscou.

Siguen las complicaciones en Barcelona

Barcelona, 16 Nov.—Los empresarios manifiestan que las dificultades actuales no afectan a la distribución de alimentos ni a los servicios públicos y que no desean perturbar el orden, evitando a la vez que se extiendan a otras provincias.

Barcelona, 16 Nov.—Los ciudadanos que forman el cuerpo de policía especial recibieron órdenes de estar preparados en caso de urgencia. El precio de los víveres ha subido.

VIRO -



CACAO

¿QUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, delicioso y nutritivo, compuesto de huevos, malta, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidos por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cerebrales.

Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que recetan los más famosos médicos.

Para las madres durante el embarazo y el período de la lactancia, el VIROCACAO es un gran auxiliar.

A los hombres de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

De venta en las principales Boticas y en todas las Cantinas de Lujo

MORA & Cía. Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

BAILE DEL NACIONAL

Gran Surtido de Zapatillas de Baile para CABALLEROS Hechas a la Medida

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

EDITORIAL

Regreso del Licenciado González Flores

Se anuncia el regreso al país del Licenciado don Alfredo González Flores, una de las figuras políticas de Costa Rica que han sido más discutidas y a la cual la opinión pública costarricense le había hecho justicia, cuando tras su Gobierno, interrumpido por la traición y la villanía, siguió una época nefasta que mató las libertades públicas, que ecadenó al poste de sus libidinosas costumbres las instituciones patrias, arrastrando por el estercolero del vicio la honra, el decoro y el buen nombre de Costa Rica.

El Licenciado don Alfredo González Flores, durante el corto período de su Gobierno, supo implantar las prácticas de la más alta democracia. Sus proyectos económicos irrealizados han sido acogidos por las naciones civilizadas; su criterio político siempre estuvo en constante labor benéfica y su juventud y su talento puestos al servicio de los altos intereses nacionales.

Cuando la ola de la traición lo arrojó fuera del poder y de las plazas costarricenses, el Lic. González Flores no se puso a llorar sobre las piedras del sendero; no luchó en los Estados Unidos por que el país recobrar su antiguo nombre de República libre; publicó folletos denunciando a la civilización el atentado cometido en su país por las ambiciones y los errores de algunos de sus malos hijos; confundió a los emisarios de la traición que iban a arrojarse ante la poderosa Casa Blanca en busca de reconocimientos imposibles; sostuvo con brillante desinterés patriótico la causa del derecho que alentaba esta su querida tierra, la que mucho debe a sus gestiones en el adventimiento de esta nueva era de restauración y de justicia.

La llegada al país del ex Presidente González Flores ha de ser motivo de general regocijo, más ahora que pudo salir vencedor de la intriga que los petroleros tejían con el hilo de sus millones, para comprometer la suerte de Costa Rica y seguir socavando los cimientos de su posición económica. Este gallardo triunfo de don Alfredo, como

se recordará, tuvo una consecuencia benéfica, interesado que estuvo en el asunto el actual Gobierno de la República que encontró ocasión de apersonarse y dar en tierra con la conspiración de los millones.

Dentro de pocos días estará en su solar nativo el ex Presidente González Flores. Actualmente se halla en la Habana, de tránsito para Costa Rica. Llega en momentos en que el Partido Constitucional se prepara a poner de manifiesto su poderoso vínculo con la opinión pública; llega como un soldado de ese partido, desde que desde Washington envió aquel tan elocuente y conciso mensaje de "Apoyen a Acosta" que tan general movimiento de justicia y simpatía le acarreo por parte del alma de su país.

Es indudable que el Lic. González Flores será en el futuro Gobierno de don Julio Acosta un elemento preponderante en la resolución y consulta de los graves problemas económicos que han de solucionarse para el ecarrilamiento de la vitalidad nacional. Don Alfredo posee elevados conocimientos en este ramo y ha demostrado un patriotismo sincero, ayuno de todo interés personal, desde que al discutir ante el Departamento de Estado de los Estados Unidos las bases sobre las cuales era menester restaurar las instituciones de su país declaró de modo enfático y terminante que no quería en manera alguna que su persona figurara en el rol de los que se nombraban como posibles sucesores del régimen de los Tinoco. Este solo rasgo es suficiente para enaltecer la figura del que dentro de pocos días será recibido en el seno de su país con el respeto y admiración a que le han hecho acreedor sus buenos servicios en provecho de Costa Rica.

Sea bienvenida esta gallarda figura de la política y de la jurisprudencia patria y esté seguro de que en el corazón de los costarricenses su nombre tiene un puesto de justicia bien conquistado.

W. T. Weltsch & Co. SAN FRANCISCO CAL. Negociantes de arroz de todas calidades. Los exportadores más grandes de los Estados Unidos. Edward Maurer Co. 89 MAIDEN LANE N. Y., U. S. Importadores-Exportadores—Mercaderías de todas clases—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVÍOS EN COMISION. American Bras Co. UNITED STATES IRON & STEEL Co. Woolworth Bldg. N. Y. Clavos, Alambre, Hierro y toda clase de materiales de hierro y bronce.

A. FORNIERI Representaciones Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor Teléfono No. 47 - Apartado No. 755 Oficina frente a los Juzgados Muestrario y Precios a Disposición

Bemis Bro. Bag Co. St. LOUIS Mo. U. S. A. Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Harina, Azúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café. IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS. Kehler Flour Mills St. LOUIS Mo. Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR Las más potentes para panaderías. Fred. C. Strype 320 BRADWAY, N. Y. Fábricas de toda clase de papel PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

Hoy en El Trebol

EL JARDIN DE LA VOLUPTUOSIDAD por la MENICHELLI el dueto AMERICA Y LOS FANTOCHES HUMANOS

Las funciones extraordinarias que dará hoy el Trebol serán algo que llamará poderosamente la atención del público capitalino.

Habrán Matinée extraordinaria en la cual el aplaudido dueto América y Eos Fantoques Humanos harán las delicias del público infantil, será éste un matinée sin precedente, pues pocos espectáculos, por no decir ninguno, son tan apreciados para los muchachos como esos Fantoques Humanos que harán morir de risa a todo el mundo.

Por la noche, como si no fuera suficiente atracción proyectar la grandiosa película artística de la Pina Menicelli titulada "El Jardín de la Voluptuosidad", posiblemente el más rápido éxito cinematográfico del día, el más hermoso dueto América y el gran espectáculo de Los Fantoques Humanos deleitarán a la concurrencia con sus números divertidísimos.

Habrán quien deje de ir al TREBOL en el caso por un solo precio podrá admirar dos espectáculos grandiosos?

La tempestad de localidades es extraordinaria, como nunca se ha visto, y aconsejamos a nuestros lectores comprar con tiempo la localidad, pues la reventa es a go muy penosa. Que no suceda lo del martes último que se pagaron precios escandalosos.

A las 8 y media América, LOS FANTOCHES HUMANOS y EL JARDIN DE LA VOLUPTUOSIDAD por la Menicelli está noche al TREBOL.

Leonidas Carranza tiene el gusto de participar a sus familiares y amigos el próximo matrimonio de su hija RUTH, con el señor don Guillermo Oreamuno Flores San José, Noviembre de 1919. Guillermo Oreamuno tiene el gusto de participar a sus familiares y amigos el próximo matrimonio de su hijo GUILLERMO con la señorita Ruth Carranza

SOLO A MIS CLIENTES Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o. BEJOS M. YAMUNI

ATMETLLA Hermanos ESTABLECIDOS EN 1910 Toda clase de operaciones de cambio AGENCIAS Y COMISIONES SAN JOSE, COSTA RICA

Lea, que le conviene Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que contenga platino. También compro dentaduras de pasta quebradas y sanas. Se va a domicilio. Pregunten por PERALES, en el Hotel España.

Gran alarma de nuestros Regidores Municipales En "La Prensa", lo mismo que en el "Diario de Costa Rica", aparecen unas notas alarmistas sobre cierta circular del señor Cónsul de los Estados Unidos en nuestro país, Mr. Chase, en que ven gigantes amenazadores de nuestra soberanía nacional; donde sólo hay molinos industriales y económicos. El Departamento de Estado en Washington ha pasado a todos sus Cónsules residentes en las distintas Repúblicas Sur y Centroamericanas una circular en que, considerando los trastornos causados por la guerra mundial y creyendo que dichas naciones pueden necesitar algún crédito o ayuda de cualquier especie para su desarrollo y fomento, ya sea nacional, municipal o particular, ofrece sus buenos servicios en todo aquello que les podamos necesitar. La circular de que hablamos fué enviada por Mr. Chase a nuestro Ministro de Gobernación, quien a su vez la remitió a la Corporación Municipal. No hay, pues, que alarmarse ni hablar de la conducta que habría adoptado México, como lo hacen ciertos regidores capitalinos. Entendemos que el señor Ministro de Gobernación ha contestado al señor Cónsul de los Estados Unidos, Mr. Chase, riendiéndole las gracias, como es natural en estos casos. Para el monumento de un mártir Sesión 6ª extraordinaria, celebrada por la Junta de Educación de la villa de Buenos Aires, a las dos de la tarde del día 26 de octubre de mil novecientos diez y nueve. Asisten los propietarios Pérez y Obando y el maestro don León Vargas. Art. único.—En vista de las justas razones expuestas por el señor maestro y considerando que se trata de algo altamente educativo y moral, y como una muestra de gratitud para el malogrado ex-maestro de esta escuela, don Marcelino García Flamenco, se acuerda: destinar la suma de ₡ 25 (veinticinco colones) para ayudar a la erección del monumento que se proyecta para perpetuar su memoria; y se comisiona al señor maestro don León Vargas para que retire y lleve dicha cantidad a la Tesorería respectiva. A las dos y treinta minutos se levantó la sesión, quedando definitivamente aprobado el anterior acuerdo. (F) RICARDO PÉREZ Presidente. (F) JOSÉ G. OBANDO M. SIO. Contribución para ayudar a la erección de una estatua de García Flamenco, levantada por el Director de la Escuela de Buenos Aires don León Vargas. Junta de Educación..... ₡ 25.00 Escuela de Buenos Aires..... 3.00 León Vargas..... 5.00 Jesús Gómez..... 4.00 Pedro Joaquín..... 5.00 María de Joaquín..... 5.00 Francisco Olaso..... 5.00 Juan Aiché..... 5.00 Natividad Vindas..... 1.00 Francisco Granados C..... 1.00 José Castro..... 1.00 Total ₡ 60.00

TEATRO TREBOL Jueves 20 de Noviembre Matinée con el gran espectáculo LOS FANTOCHES HUMANOS Y números por el dueto "América" Por la noche: Gran Función El Jardín de la Voluptuosidad Y números por el dueto "América"

TEATRO MODERNO Jueves 20 de Noviembre Proyección de la admirable obra Nuestros Buenos Aldeanos Por los sin par artistas Tilde Kassay, Gustavo Serena y Camilo de Riso

Fiesta en la Escuela "Juan Rudin"

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos: Sr. Director de "El Hombre Libre" Ciudad

La Junta que organiza los festivos "Pro-Rudin", tiene el honor de invitar a Ud. cordialmente a la fiesta que se celebrará el 22 de los corrientes, a las 8 30 a. m., con motivo de la colocación del retrato del distinguido maestro don Juan Rudin, en la Escuela que merecidamente lleva su nombre, y a quien tanto debe la Enseñanza Nacional.

San José, noviembre de 1919.

Notas.—Por ser lema de esta Escuela la puntualidad, la fiesta comenzará a la hora indicada. Se ruega no traer menores.

Asistiremos gustosos a tan simpática fiesta, que habla muy alto de los organizadores.

El Dr. Gran Pallini PRÓXIMAMENTE, terminados sus compromisos de dar espectáculos en las ciudades de Alajuela, Heredia y Cartago, abrirá su gabinete para el tratamiento de ENFERMEDADES NERVIOSAS.

Salomón de la Selva en El Salvador en El Salvador, 18 nov. 1919. (Por Telégrafo) Encuétrase en esta capital, de paso para su país, el conocido poeta nicareguense Salomón de la Selva, quien estuvo combatiendo en Francia, en el ejército americano, durante la guerra europea.

¡Alerta! ¡Alerta! ¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc. Pasa, pues, al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le arreglan toda reparatura en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo. ¡NO LO OLVIDE!!

Nuestros Colaboradores

El Culpable no es el Pueblo

Sobre todo en tiempo de la tiranía de Iglesias y ahora en el apachismo de Tinoco oíamos decir a los sayones de estos gobiernos que siempre insultan al pueblo indefenso con el poderío de la fuerza armada, que cada pueblo tiene el gobierno que merece; a lo cual nosotros siempre optimistas, contestábamos que no, que eso era injusto decirlo respecto del pueblo de Costa Rica, tan amigo del trabajo y tan adicto al progreso. Y ahora hemos tenido el gusto de ver que no estábamos errados y que nuestro optimismo está bien fundado. Para pensarlo así nos fundábamos en el entusiasmo con que en todos los pueblos acogían nuestras indicaciones relativas a la mejora material de las escuelas y del sistema de enseñanza, pues tanto en las Juntas de Educación, como en los vecinos de las distintas localidades, encontramos siempre todo el apoyo que necesitamos para implantar cualquier disposición tendiente al mejoramiento de la enseñanza; y ahora nos afirmamos en aquella idea de antiguo concebida, pues hemos seguido paso a paso el desarrollo del progreso y evolución del país, desde la época colonial hasta hoy, al ver cómo ni la última catástrofe política que acaba de azotarnos, ha podido destruir nuestras fuentes de riqueza ni el civismo de los pueblos. Hay que ver el fervor con que las multitudes escuchan la palabra de los oradores que predicán la unión, la confraternidad, el sacrificio y la necesidad de intervenir en la política sana y patriótica, para convencerse de que nuestro pueblo detesta el insulto, la infamia, el escarmio y la desmoralización, que predicaron en otro tiempo los políticos perversos y corrompidos.

La prueba más evidente de que Costa Rica es refractaria a las tiranías y a los desgobiernos, se ha visto patente, en el relativamente poco tiempo que ha soportado a los tiranos los que de-

bido a la complicidad de los elementos que les han dado vida, han aparecido como para experiencia y advertencia de los hombres de buena voluntad; sobre todo esta última vez, en que el país ha dado tan admirable ejemplo de civismo y de entereza de carácter, cortando de raíz un mal que vino produciéndose y formándose en el paulatino fermento de nuestros desórdenes políticos y que ha venido a demostrarnos que es necesario que seamos más patriotas y más reflexivos, cuando de elecciones se trate y siempre que peligren nuestras instituciones y nuestra soberanía; hoy salvadas gracias a la inteligencia con que fueron manejados nuestros intereses, para recuperar nuestro nombre intacto e immaculado.

Esto prueba que Costa Rica nunca ha merecido malos gobiernos y que si los ha tenido es porque, como todas las naciones del mundo, ha tenido desgracias y eclipses políticas que debe aprovechar para luego seguir avanzando en el terreno de la moralidad y de la evolución. ¿Qué han sido las grandes revoluciones y todos los terribles cataclismos que han sufrido las naciones del mundo, sino épocas de prueba y de estudio para encauzar el perfeccionamiento de la humanidad?

Pues así Costa Rica, aún luchando con la prensa desmoralizada, representante de los últimos restos de la tiranía se abre campo y alcanza a formar de nuevo en las filas de las naciones cultas y grandes.

Porque ya el pueblo, amante de todo lo grande y de todo lo bueno, hace a un lado los ídolos de barro, confía en sus propias fuerzas, espulga, examina, selecciona y elige y se da el gobierno que realmente merece; porque un pueblo que extermina la tiranía, merece ser gobernado con el corazón, la conciencia y la ley.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público
ALSINA Y PEREZ MARTIN
DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra- con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Nobles aspiraciones Comerciantes, aprovechen

San José, 12 de noviembre de 1919.
Señor Director de EL HOMBRE LIBRE Pte.

Estimado señor:
A mucho honor tendremos el que Ud. concorra a la conferencia que dictará don Jaime Brenes C., en el Salón de la Iglesia Metodista, el 21 de este mes, a las siete y media p. m.
Con esta conversación pensamos dar más energía a la Campaña Antialcohólica que ya hemos emprendido en nuestra revista "Maranatha", y al mismo tiempo excitar la humanidad de los hombres de saber y que aman de veras a Costa Rica, para que nos ayuden a realizar la difícil tarea.

Reconocido servidor de Ud.,
Charles William Ports

GABRIEL VARGAS
Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzado curtidados en su Tenaría de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

Duelo en Sta. Ana

Después de larga y penosa enfermedad, falleció en Santa Ana, don Clímaco Castro Orozco, esforzado agricultor y buen ciudadano.

El entierro fué una manifestación de duelo en aquel lugar.

Damos el más cumplido pésame a toda la familia del extinto.

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, DE ALGODÓN PAPEL DE ENVOLVER, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TE y CLAVOS PARA HERRAR. Siempre consulte mis precios.

SEGUNDO ZONTA

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

La Geisha y La Feria
Las preferidas de la Sociedad
Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Basigó y Alvarado
Acaban de recibir y venden a precios bajos
Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herraduras, Falas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

La Granja Almacén de Abarrotes.
E. SABORIO & CO.
25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca
TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos
SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

<p>Commercial Union Assurance Co., Ltd. LONDRES COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE Adolfo Cañas, Agente OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra</p>	<p>G. AMSINCK & CO., INC. Importadores y Exportadores New York, New Orleans San Francisco Adolfo Cañas, Agente Gral. AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO Corredor Jurado OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra</p>
---	---

FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA
N. ORLICH X ORLICH Hnos.
Fabricantes de Jarcia, Brevia y Jabón
Importadores y Exportadores
SAN JOSE :: Costa Rica :: SAN RAMON

Secretaria de Guerra

En la Caballeriza Nacional, frente a la Central de Teléfonos, están desde hoy a la vista de los interesados las señas de 7 de los bueyes que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, y que son el saldo de las partidas llegadas del Guanacaste.

- Las señas de esos bueyes son las siguientes:
- 1 alazán, gacho, emperillado, con una oreja rajada y la otra recortada en la punta.
 - 1 negro, panza y cola blancas, pailetas, marcado M, orejas rajadas.
 - 1 alazán, nuevo, panza, frente, cola y patas blancas, marcado Y.
 - 1 alazán bayo, nuevo, cachos al tiro, marcado Y.
 - 1 Barroso, nuevo, pailetas, orejas rajadas, sin marca.
- Se hace saber además, que si antes del 20 de los corrientes no fueran reclamados, el Gobierno se hará cargo de ellos; y que desde hoy seguirán llegando del Guanacaste carretas y yugos.

San José, 6 de Octubre de 1919.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO
Antes se creía incurable!!
Ahora garantizamos que se cura con
MALAROIDES
Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

— Sección del Partido Constitucional —

Provincia de Heredia

Ciudad de Barba

En el distrito de San Pedro de la ciudad de Barba, reunidos los infrascritos simpatizadores el 9 de noviembre de 1919, de la causa que proclama la candidatura de don Julio Acosta, para Presidente en el período Constitucional, hemos convenido en formar la siguiente Directiva:

PRESIDENTES HONORARIOS

Juan María Ulate, Jacinto Ulate, Feliciano Solís, Ramón González, Joaquín Camacho, Joaquín Guevara, Venancio Solís, Diego Sánchez, Juan Mauricio Mejía, Manuel Carballo, Bernardo Sárate, Gregorio Montero, Rafael Mejía, Pedro Núñez, Estanislao Ocampo, Eligio Miranda, Pedro Montero, Juan Arguedas.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Heliodoro Víquez, Andrés Ulate, Eligio Segura, Celso Carbonero, Ramón Montero Carvajal.

VIGE-PRESIDENTES

Alberto García, Isaias Núñez, Nicolás Núñez, Pedro Carballo.

SECRETARIOS

David Sánchez, Luciano Camacho.

TESORERO

José Ulate.

FISCAL

Ezequiel Ulate

VOCALES

José Miranda Ulate, Abel Ulate Ulate, Ramón Ulate, Francisco Arguedas. A ruego de Otaño Carvajal Segura, firma Abel Ulate. A ruego de Félix Sanders, firma Abel Ulate, Felipe Miranda. A ruego de Cástulo Solís, Luis Vargas D., José Fonseca C., Rafael Ulate, Juan Montero Miranda, Fernando Prendas, Heliodoro Sánchez, Ramón Sánchez, Isidoro Mejía, Heliodoro Solís, Aurelio Solís, Eugenio Ulate, Eustaquio Miranda, Secundino Segura, Octavio Villegas, Fabio Ulate, José Solís, Amado Solís, José F. Solís, Vicente Segura, José M. Segura, José M. Madrigal, Ponciano Solís, José Sancho, Pascual Sancho, Manuel Carballo hijo, Agustín Carballo, Julián Carballo, Elías Carballo, Elías González, Manuel Sánchez, Liborio Vega, Ramón Camacho, Rafael Segura, Federico Segura, Darío Campos, Máximo Carballo, Rafael Montero, Lino Calderón, Pablo Calderón, José Calderón, Pedro Víquez, Emilio U-

late, Joaquín Carballo, Emilio Segura, Cecilio Camacho, Vicente Miranda, Francisco Solís, Celerino Rodríguez, Juan Ulate Umaña, Rafael Vega, Meregildo Badilla, Belisario Villalobos, José Moreno, Segundo Díaz, Pablo Triguero, Juan Sánchez, Mauricio Esquivel, Rafael Ramírez, Casimiro Segura, Joaquín Carvajal, Lino Carvajal, Pedro Sibaja, Heliodoro Triguero, Juan Delgado, Francisco Ugalde, Bartolomé Ugalde, Daniel Campos, Lorenzo Sibaja, Agustín Sibaja, Dolores Carballo, Julián Carballo, Antonio Carballo, Ignacio Montero, Federico Zárate, Rafael Triguero, Juan Baula, Tobías Sánchez, Selim Esquivel, Emilio Campos, Juan Rodríguez V. Alberto Acosta, Juan Hernández V., Rómulo Acosta, Regino Acosta, Luis Núñez, Tobías Vega, Eulogio Vega, Roberto Segura, Gregorio Chavarría, Cristóbal Chavarría, Agustín Chavarría, Juan Sánchez.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADA

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

Provincia de San José

Cantón de Tarrazú

Distrito de Sta. María de Dota

En Santa María de Dota, cantón de Tarrazú, a las 3 de la tarde del 3 de noviembre de 1919, reunidos los infrascritos, adeptos del Partido Constitucional, que postula como candidato a la Presidencia de la República para el próximo período Constitucional, a D. Julio Acosta García, acordaron nombrar la siguiente Directiva.

PRESIDENTES HONORARIOS

Cristino Fallas, Delfín Agüero, José Agüero, Rafael Estrada, Elías Mora, Juan Gamboa, Alejandro Mora, Juan Agustín Rojas, Ramón Madrigal, Jerónimo Barrantes, Rafael Madrigal, Antonio Fallas, Rafael Barrantes, Juan Monge.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Daniel Flores, David Esquivel, Próspero Mena, Víctor L. Guerrero, Pánfilo Valverde, Ernesto Agüero.

VICE-PRESIDENTES

Arsenio Monge, Jenaro Lobo.

SECRETARIOS

Ernesto Gutiérrez, Francisco Segura.

PRO-SECRETARIOS

Ramón Mora, Jaime Agüero.

JEFES DE PROPAGANDA

Carlos Mora B., Jerónimo Barrantes L.

VOCALES

Rogelio Monge, Selim Agüero, Isaac Agüero, Juan Flores, Víctor Ureña, Luis Agüero, Víctor Castro, Pilar Castro, Alberto Fallas, José Fallas, Rafael Mena, Juan Pedro Hidalgo, Benito Vargas, Malaquías Barrantes, Pedro Hidalgo, Agustín Hidalgo, Octavio Barrantes, Gabriel Barahona, Ramón López, José Solano, Ramón Córdoba, Manuel Córdoba, Rubén Monge, Amado Monge, Dióscoro Monge, Rafael Fallas, Blas Calderón, Vidal Calderón, Francisco Flores, Elpidio Flores, Agustín Flores, Ignacio Monge, Bernabé Mata, Gilberto Rojas, José Agüero h., Maurillo Agüero, Ciriaco Flores, Manuel Salguero.

(Siguen 40 adhesiones)

LA SIGUIENTE es una carta en extremo trágica y dolorosa que nos ha facilitado bondadosamente para su publicación un amigo nuestro y partidario decidido del seguro de vida, bajo la condición expresa de que no sea revelado el nombre de la familia de quien se trata. El único nombre que dejamos intacto es el de HOWARD, desgraciado autor de la carta, ya conocida de algunas personas con el nombre de

THE HOWARD LETTER

27 de Mayo de 1909

Querido Willie:

En contestación a tu carta de ayer, debo decirte que nada me sería tan grato como poder aumentar mi seguro en 50,000 dólares más. Ojalá pudieras tú efectuarlo. Pero no has de poder. Mañana voy a ser operado, nada menos que por cáncer, y según los Doctores mi probabilidad de escape es UNA contra VEINTE.

Esta noticia, de seguro, te sorprenderá, puesto que hace apenas 10 meses que, por la cuarta vez en 10 años, me aceptó el Médico Examinador de la Compañía. Yo no puedo perder la esperanza, pero no puedo sustraerme a cierta solemnidad opresiva de la idea que sea este quizás mi último día de existencia.

He estado arreglando mis asuntos domésticos, y por cierto que no necesito para ello la ayuda de ningún contabilista. Mi activo se reduce a: (1) Dinero en el Banco \$ 341.-; (2) Muebles, enseres y efectos personales que no tienen valor de venta; (3) Mi Seguro de Vida \$ 30 240.

Mi pasivo es el siguiente: 1.—Hipoteca sobre mi casa \$ 4.500.; 2.—Deudas pequeñas domésticas \$ 195.

Aquí tienes mi estado financiero después de 16 años de lucha. No es muy alentador que digamos, para un hombre de 37 años; pero yo empecé con las uñas y con ellas he tenido que abrirme camino. Desgraciadamente cuando empezaba a cosechar el fruto de mis esfuerzos me encuentro de improviso al borde de la tumba.

Mi único consuelo en esta crisis es mi Seguro de Vida, y como lo debo a tus consejos e instancias, es el caso, querido Willie, de expresarte por ello mi más vivo agradecimiento.

¡Cuántas veces, amigo, he estado a punto de aborrecerte por tu insistencia constante en recargarme con nuevos seguros! Con una entrada de apenas \$ 5 000 ha sido, te aseguro, empresa difícil sostener un seguro de \$ 30.240. Puedo decir que el año pasado, de cada dólar que me entró, 16 centavos fueron consumidos por los premios de mi seguro.

Pero el sacrificio ha valido la pena. ¿Qué otra cosa le dejaría yo hoy a

mi familia? Si yo hubiera depositado en un Banco esos premios, mis economías habrían llegado a \$ 4.000.-; y está por verse que aún eso me hubiera quedado y que no hubiera echado mano a ello en momentos críticos tan comunes en la vida. Cuantas veces he sostenido una verdadera lucha para pagar mi premio y lo he hecho sólo por miedo de perder mi seguro. Gracias a Dios lo he conservado, y puedo ahora entrar en el cuarto de operaciones sin que me mortifique el porvenir de mi Nelly y mi Buster.

Si sucumbo, los gastos de mi entierro los cubre fácilmente mi póliza de \$ 240 de premios semanales, que saqué justamente con ese fin. La póliza de \$ 5 000 que tomé al fabricar mi casa, cancela la suma de la hipoteca y quedan por consiguiente, \$ 25 000 para mi familia. Esta suma aún al 6% anual produciría una entrada de \$ 1 500 que, no teniendo alquiler de casa que pagar, bastaría para las necesidades de Nelly y mi hijo.

Me acerco a la horrible incertidumbre de mañana sin remordimiento ni congoja, y ese estado de ánimo te lo debo casi exclusivamente a tí. Tú me indicaste el buen camino. Hace 10 años que yo miraba delante de mí un porvenir risueño y de holganza para mi vejez. Mañana habrán quizás las parcas cortado el hilo de mi vida y ahogado mis ilusiones. Mis castillos en el aire se habrán venido abajo, y mis caras esperanzas estarán más muertas que mi propia carne.

Sin embargo, gracias al Seguro de Vida, mi familia heredará una parte de ese dinero que una muerte prematura me impide hacer. Nelly y Buster tendrán casa y una renta segura mientras vivan, cosas que, aún habiendo yo vivido, no habría podido garantizarles, debido a la constante inestabilidad de mi salud y mis negocios. El Seguro de Vida ha hecho por mi familia lo que no habría podido hacer yo mismo y mi caso es la prueba más irrecusable del insigne servicio que esa institución le presta a la Humanidad.

Te parecerá quizás extraño que te escriba así al borde de la tumba, pero no quiero irme sin manifestarte la gratitud sincera que siento en estos momentos hacia tí y hacia la gran causa que representas. Adiós. (?)

Tu amigo,

Howard.

PIZA E HIJOS

Representantes en Costa Rica de la Manufacturers Life Insurance Co. Toronto - Canada

Asegúrese hoy, que está usted sano. Mañana pudiera ser muy tarde

Un seguro de vida no es un gasto; es una economía que gana interés. Si Ud. no conoce bien estos negocios solicitenos detalles y prospectos

Jueves de El Hombre Libre

Ultimos Momentos de Amado Nervo

El gran poeta del cual acabamos de tratar, tiene la palabra: habla el Dr. Zorrilla de San Martín.

— Cuando Nervo llegó a Montevideo, tuve el honor de presentarlo ante la sociedad de mi país en un discurso crítico de su personalidad y de sus escritos, discurso que me valió estrechar más íntimamente nuestra amistad. Pasaron algunos días cuando me sorprendió la gravedad de su enfermedad. Desde el primer momento no tuve otra preocupación, sino de lograr en la primera oportunidad, que mi amigo recibiera los consuelos de nuestra religión. Providencialmente le encontré en la mañana que fui a visitarle. Recibiome con los brazos abiertos, manifestándome la vivísima complacencia que tenía con mi visita. Y al preguntarle de su salud me contestó:

— El dolor, el amigo dolor, siempre acompañándome.

— Pues, al amigo dolor, al hermano dolor, le reñiqué, se le puede santificar y convertir en una fuente de consuelo. Precisamente el primer santo que entró en el cielo fué llevado por el dolor. Por eso se sirvió de un medio, el más eficaz, para mover la bondad de Jesús, hablándole de cruz a cruz.

— Qué cosas más hermosas me está usted diciendo me dijo Nervo: ¿y cómo logró ese santo entrar en el cielo?

— Del modo más sencillo, contestele. Dímas, desde la cruz, habló a Cristo, crucificado como él en la cruz. De esta manera Jesús, el bondadoso Jesús, no puede olvidar a su compañero de dolor, y se lo lleva al cielo. Háblele usted también desde la cruz de su enfermedad y será oído.

— Pero si hace tiempo que no me he confesado, manifiesta el poeta mexicano:

— No importa, agregué; todo se lo arreglará el representante de Cristo.

— Bueno, dice con decisión Nervo, llame cuando quiera Ud. al confesor.

Y salí presuroso del hotel, tomé un carruaje y me dirigí al Seminario, donde encontré al padre Benítez, distinguido Jesuita correntino. Volvemos al hotel, y entre tanto habían llegado varios amigos del enfermo, y entre ellos, algunos de ideas liberales muy arraigadas, quienes comenzaron a poner toda clase de dificultades para que se confesara.

— Es una imprudencia, dice uno. Está durmiendo, dice otro. Se puede impresionar, dice el doctor.

— Si es así—contesté— volveremos luego. Regresaremos cuando se despierte, indica el P. Benítez y ya nos disponíamos a salir cuando se siente la voz del enfermo, rogando que entrase el padre.

— Ya lo ven ustedes—manifesté— es el mismo Amado Nervo quien pide el sacerdote.

Mudo y profundo silencio de parte de los liberales, en que debió sentirse el aleteo de los ángeles que bajaban del cielo a contemplar la confesión de Nervo. Y entró el padre Benítez en la habitación, confesándose Nervo con toda calma y sosiego.

— ¡Qué paz, que tranquilidad siento en mi alma—repetía después el enfermo a su gran amigo el Dr. Belaunde, Ministro Plenipotenciario del Perú en Montevideo.— Hace muchos años que no gozaba de una suavidad tan grata en mi espíritu. ¡Qué bueno es confesarse!

Y tal fué el bien que la confesión le produjo, que los médicos notaron una sensible mejoría: tan es así, que dejé de visitarle aquel día y el siguiente. Pero Dios había destinado llevarse aquella alma grande y dos días

(Pasa a la sexta página)

Ave María

Ave María, rezan sus labios escarlata, sus labios que nacieron para sólo sufrir; gratia plena, murmuran, en una serenata, aquellos labios trágicos que no saben reír.

Dóminus tecum siguen y yo pienso que dicen: al Señor que es contigo yo lo adoro también... mientras sus ojos negros, arrobados, predicen alegrías ignotas de un magnífico edén.

Benedicta in mulieribus: yo quiero ser bendita como tú, Madre mía, me imagino que grita la amorosa noctámbula con los brazos en cruz.

Et benedictus fructus, rememora el Calvario... y una cuenta desliza de su blanco rosario al poner el epílogo: de tu vientre Jesús.

Y el coro contesta con un Santa María Mater Dri que resuena con projiyo fervor: un Crucifijo pinta su mortal agonía y ora pronobis, claman las ciervas del Señor.

Peccatóribus: ellas, las pobres pecadoras, de rodillas imploran el divino perdón; nunc et in hora, hora y en las marchitas horas en que la muerte ponga su mortaja de unción.

Por eso es que terminan con un mortis nostrámen que es la voz del espíritu que les dice que ámen a la que es la divina buena madre de Dios...

Y de nuevo se acerca la visión del Calvario y otra cuenta desliza de su blanco rosario las del coro, que marchan del Redentor en pos.

Yo no sé qué me dice la oración quejumbrosa de los labios que nacen para sólo sufrir, de los labios hermanos de la gran Dolorosa, de los trágicos labios que no saben reír.

Esas dulces plegarias, tan sencillas y hermosas, yo no sé qué me dicen con su santo fervor: me imagino que fueran de la familia de las mariposas que aleteando se posan a los pies del Señor.

Yo por eso en mis noches de quebrantos y penas pienso en las bocas santas que fervientes y buenas sus plegarias desgranan sobre el pie de la cruz...

Y les ruego que lleven hacia el Monte Calvario, en las místicas cuentas de su blanco rosario, mis nostálgicas preces a los pies de Jesús.

GABRY RIVAS

De "L'Amour Farde"

DE AMAROU

Al cruzar el espacio ¿no escucháis nuestro grito que es el mismo del viento que azotó con sus ráfagas el vigor de nuestro árbol y dejólo machito, cuando éramos ramas?

Y al clavarnos al pecho del inerte vencido no escucháis nuestro grito que es el mismo del hacha que rasgó nuestra carne con silvaje rugido cuando éramos ramas?

Y en el rudo carcaj de los fuertes guerreros no tembláis de pavor cual las tímidas alas de las aves que amaron nuestros ta los ligeros cuando éramos ramas?

INTERPRETACIÓN DE

A. GARCÍA SOLANO

Conformidad

Déjeme Dios la alegría que vivo en mi casa pobre, comiendo mi pan, el mío, lejos del mal de los hombres.

Nada más a Dios le pido, no pido vanos honores, no quiero lauros del mundo, quiero lo que Dios esconde.

En mi soledad no busco placeres ni vanos gozos, vivo conmigo en silencio, dentro de mí, como un monje.

Tengo en mi clausto un cariño que es el cariño más noble: un niño que me sonríe y que sonriendo me acoge.

Tengo, además, en mi casa, amor de dos corazones que velan todas mis horas, que su amor en todo ponen.

Que más quiero yo en la vida? Pensar lejos de los hombres y hablar con el alma misma a Aquel que al alma responde.

Déjeme Dios esta vida, conserve mi casa pobre y déme la paz serena donde el alma se recoge!

ROGELIO SOTELA

19 de junio, 1910.

Amorosa

Quisiera ser el ave que enjaulada de tus labios el pan toma gozosa; la más fragante flor, la tierna rosa del tallo por tus manos arrancada.

El cristal en que fijas la mirada para ver dentro de él tu faz hermosa; el eco de la música armoniosa que más te hace sentir, que más te agrada.

El lienzo que tu seno palpitante prudente cubre cuando estás dormida, la tenue luz que besa tu semblante.

Y más que todo, ser, niña querida, tu más pura ilusión, tu solo amante, para gozar tu amor toda la vida.

IGNACIO TRULLÁS AULET

Día Claro

En la gloria del sol palpita el mundo, y alzan su arquitectónica armonía blancas nubes en que, de azul profundo, sus bellas torres embandera el día.

Celebra el gallo con viril porfía aquel oro solar que arde en su gola, y en su cántico excelso se gloria

empenachado por la verde cola.

Ciñe cada guijarro una aureola Oloroso calor exhala el heno; Remueve el bosque un grave azul de ola. El día es como el pan, sencillo y bueno.

LEOPOLDO LUGONES

Decoración Heráldica

Soñé que te encontrabas junto al muro glacial donde termina la existencia paseando tu magnífica opulencia de doloroso terciopelo oscuro.

Tu pie, decoro del marfil más puro, hería con satánica inclemencia las pobres almas llenas de impaciencia que aun se brindaban a tu amor perjuro.

Mi dulce amor, que sigue sin socio igual que un triste corderito ciego la huella perfumada de tu sombra,

buscó el suplicio de tu regio yugo, y bajo el peso de tu pie verdugo puse mi esclavo corazón de alfombra.

J. HERRERA REISSING

Los Ojos de Ofelia

LOS OJOS DE OFELIA tienen el brillo delicado y raro de todas las prosas de Froylan Turcios, alma consagrada a la devoción del Arte. Forma parte este cuento del tomo que bajo el título de "Prosas Nuevas", publicó Turcios en el año de 1914. Ahora que el literato hondureño, que ha prestigiado el nombre de las letras centroamericanas, se encuentra en San José de Costa Rica, El Hombre Libre, cuyas columnas se ofrecen al viajero, se complace reproduciendo esta bella palpación del artista.

I

Levantó, lentamente, sus pálidos ojos de esmeralda, abstraídos, hacía una hora, sobre las páginas del volumen de amor.

I sus labios armoniosos repitieron la frase musical y profunda:

La castidad del Mal está en mis ojos limpios.

Bajo el tenue peinador de seda azulada, su cuerpo divino y felino estremeciéndose un segundo. Con un ritmo de voluptuosidad alzó los brazos mórbidos, esperezándose. Luego fué hacia el balcón y miró tras los cristales.— Caía, plácidamente, la tarde amarilla de septiembre. Algunos carruajes cruzaban la amplia avenida.

Quedose inmóvil contemplando de aquel lindo cuarto del segundo piso del chalet la serena agonía del crepúsculo, que estriaba el cielo de líneas de ópalo y carmesí.

Desde el Templo de Minerva hasta el fin del boulevard, defilaban los paseantes. Algunas parejas charlaban en voz baja, muy juntos los cuerpos, los rostros casi sobre los rostros, embriagados por la suave melancolía de la hora fugaz.

Ofelia miraba ávidamente el ir y venir de la multitud. Sentíase nerviosa, poseída de una extraña tristeza y de un vago deseo.—Bajo el balcón vió detenerse dos jóvenes del arrabal, que eran novios. Casi envueltos en la sombra se abrazaron en silencio. Ofelia retiróse muy pálida, con los ojos húmedos....

¿Qué le pasaba ahora? ¿Estaría a punto de enamorarse? ¿Ella, que odiaba el ímpetu sexual, que había permanecido indiferente y mármol ante la pasión de cuatro o cinco adoradores tenaces, iba, al fin, a ser vencida, sin lucha y sin protesta?

Irguióse rápidamente, como si hubiese recibido una picadura en el corazón.

— ¡No! ¡Jamás!

Ella no se entregaría al goce brutal de ningún hombre. ¡No aumentaría el número de las máquinas de piacer!

II

Abrió la carta, cuya letra le era conocida.

"Ofelia mía:

Perdóname que te llame así, y no sonrías piadosamente ante esas dos palabras de ilusión. ¡Mía! Cálido sueño imposible que amarga mis horas y ha enlutado mi pensamiento.... Sin embargo, yo te grito aún con la voz de mi profunda pena: ¡Sálvame! ¡No me dejes morir!

Cuando no estoy a tu lado, el mundo me parece vacío. Pero cuando estoy cerca de ti sólo pienso en la muerte, pues tus verdes pupilas tienen la frialdad de los mármoles fúnebres.

Tus ojos, Ofelia... ¡qué luminosos y terribles son tus ojos... tus ojos verdes y fatales! ¡Cómo adoro tus ojos de esmeralda!

Por la vez última llamo a tu corazón para decirte: No me impele hacia tí ningún oculto deseo de la sangre, a pesar de la gracia imponderable de tu cuerpo. Sólo me atraen, sólo me dominan, sólo me obsesionan tus ojos fríos y crueles y de una belleza sobre natural. ¡Que goce yo de su mirar

(Pasa a la sexta página)

El Eco del País

DE NUESTROS CORRESPONSALES

De San Joaquín de Flores

Noviembre 16.

FIESTA RELIGIOSA

Nuestro incansable señor Cura protergo para hoy la fiesta de La Virgen del Rosario y resultó pomposísima. Hubo procesión con la imagen, niñas vestidas de blanco con estandartes alegóricos, tocó la filarmónica bonitas marchas durante la concurrencia procesión y seguidamente solemne misa en la gruta ocupando la cátedra sagrada el director del Rosario Perpetuo, Fray Raimundo Martín orador religioso famosísimo para dejar extasiado el auditorio con su brillante oratoria, para cuyo elogio será sin ningún alcance mi pobre pluma.

Se propone el padre del Olmo hacer de la Gruta de Lourdes de este lugar, una copia de la existente en los Pirineos de Francia, y está haciendo el presupuesto para pedir a los Estados Unidos un "Via crucis" monumental que será colocado en los varios paseos del bello jardín de esta Gruta, a semejanza del existente allí en las Rocas de Massaville. Reciba nuestro cura afectuosas congratulaciones por su espíritu progresista y emprendedor en pró del culto divino de nuestro cantón al que concurrirán numerosas peregrinaciones, ya que estas vistas a la Gruta han sido enriquecidas con muchísimas indulgencias por Su Señoría Ilustrísima.

Vayan nuestros mejores votos porque Dios le concerte y le haga feliz como pastor celoso de nuestras almas.

POLÍTICA

Hoy a la legadadel tren de las diez, hubo un discurso muy elocuente de un propagandista constitucional quien fué escuchado por muchísimo pueblo siendo muy aplaudido. Fué algo así de lo que llamamos "poquito vero bueno".

ADELANTE

Hay muchas obras de adelanto en perspectiva, tales como arreglo de caminos, macadamización y enderezamiento de los mismos, etc. Las muchachas están alistándose para ganar buenos billetes de 25 céntimos en la recolección de café y la mar de alegres por el veranillo. (Está bueno, yo también).—Hasta otra.

CORRESPONSAL

De Nicoya

El Presidente de la Directiva Central don Otoniel Hernández, hasta ahora tiene recorridos casi todos los caseríos del cantón, haciendo activa propaganda a favor de la causa acostista. En todas partes se nota entusiasmo por el constitucionalismo. Nicoya desea corresponder con sus votos al triunfo de la candidatura del señor Julio Acosta.

Muy buen efecto ha producido en el ánimo del pueblo, el Decreto del Presidente Aguilar Barquero anulando los actos de la Administración pasada. Ese Decreto ha despertado una profunda simpatía a favor del señor Aguilar Barquero, y es motivo de general regocijo en las masas populares. Actos de esa naturaleza demuestran que el señor Presidente está inspirado en el más alto sentimiento patriótico y que será una efectiva garantía del fiel exponente de la voluntad costarricense el día de las próximas elecciones.

Hoy fué ultimado de un tremendo machetazo en Puerto Humo, el importante vecino y partidario don Custodio Zúñiga. El autor de tan horrendo crimen, fue Benito Rueda; y parece que todo dependió de añejas cuestiones emanadas por atropellos que Rueda cometió cuando fué Agente Principal de Policía, durante los últimos meses de la pasada tiranía. Paz a los restos del compañero, ido y resignación a su familia.

Parece que don Alberto Flores partidario que fué de los Tinoco (sus conferencias con Murínho y Azarias Barahona en momentos aciagos para Costa Rica, así lo dicen) se ha separado del acostismo y se encuentra en contubernio con Telésforo, el Senador, y Aristides el ex Diputado. La causa de su separación es que pretendió colarse como Diputado y cuando fué descubierto su disfraz, tomó las de Villadiego y se replegó en las filas de su verdadero Partido. Nicoya tiene concepto formado de esa clase de mercaderes políticos que pretenden seguir traficando con las conciencias honradas pero sencillas.

Nicoya, 11 de noviembre de 1919.

CORRESPONSAL

De Desamparados

EL CAMINO A DESAMPARADOS Como lo habíamos anunciado en días anteriores, el señor Ministro de Fomento, don Pedro Pérez Zeledón, prometió a nuestro Jefe Político, que muy en breve comenzaría el arreglo de la parte del camino comprendida entre los ríos María Aguilar y Tiribí. Hoy tenemos la grata satisfacción de ver realizándose esta obra, que viene a favorecer en gran parte el progreso de Desamparados.

Los desamparadeños están empeñados en que dicho camino se termine en la esquina noroeste de la plaza de esta ciudad, y al efecto se levanta una suscripción voluntaria entre los vecinos, quienes ayudan con dinero, materiales y trabajo.

EL DEPARTAMENTO DE ANKILOSTOMIASIS

Dentro de poco se instalarán tanto en el Centro como en los distritos, departamentos de anquilostomiasis, bajo la inspección del doctor don Solón Núñez.

La Municipalidad, compuesta hoy día de elementos progresistas, ha dispuesto ayudar a la humanitaria institución que se propone efectuar la lucha contra la anquilostomiasis y el saneamiento de el suelo de este cantón.

BANDA ESCOLAR

El cuerpo Municipal, en su última sesión acordó fundar una escuela de música compuesta únicamente de escolares. La idea es tener dentro de poco tiempo una banda que en realidad nos hace mucha falta.— ¡Bien por el progreso de la localidad!

PARA LO FUTURO

Chasco enorme fué el que sufrió un cuadro Lírico etc., del cual era director un señor Villalta. Estos muchachos se imaginaron estar en un pueblo remoto, pues se nos vinieron con una verdadera calamidad, a la cual supo nuestro público hacer honor con una espantosa rechifla, que hubiera terminado en algo feo, si los señores artistas no se apresuran a poner pies en polvorosa. ¡Por Dios, señores artistas, no se pongan en ridículo!

LA TEMPORADA DE VERANO

Sabemos que varias familias de San José, han escogido este pueblo, para hacer la próxima temporada de verano. Los desamparadeños se preparan a recibir dichas familias con un suntuoso baile que se verificará posiblemente el 24 de diciembre.

UNA BONITA CONTRIBUCION

Los vecinos de San Rafael, animados siempre de un alto espíritu religioso, han levantado una contribución que pasa ya de cinco mil colones, para terminar los trabajos que hacen falta en la Iglesia de la localidad. Lástima que en Desamparados, no pensemos en seguir este ejemplo.

NUEVOS INSTRUMENTOS

A fin de dotar a la Filarmonía de buenos instrumentos, el Jefe Político y gran número de personas de esta localidad se proponen celebrar en el próximo verano dos turnos, y así obtener el dinero suficiente para la compra del instrumental.

ECONOMIAS ESCOLARES

Más de 800 colones economizaron los escolares, en el presente año lectivo. Indudablemente que ha sido este un resultado alagador, que pone en claro la buena labor del personal de esta escuela. Sombrero en mano, vayan mis más calurosas felicitaciones a maestros y alumnos.

JUVENAL

Desamparados, 15 de novmbre. de 1919.

De Orotina

POLITICA

Navegamos sobre un mar de aceite, pueblo rectamente acostista no se ocupa en discusiones políticas, solo Viva Acosta resuena por todas partes; aquí no se conoce el abstencionismo ni creo que nadie lo siembre, porque sería labor inútil, no se daría, la diputación la tiene en el bolsillo el estimable doctor Barbaño, se me dijo que alguien que había venido de fuera pretendía la credencial y que había apostado sacarse la del bolsillo al doctor, pero que vá, hizo el tanteo y nada, no fué fácil meterle la mano al bolsillo, él es gordo y el pantalón estrecho.

COMERCIO Y AGRICULTURA

Verdaderamente nuestros comerciantes están locos o les falta poco,—están realizando sus mercaderías a razón del tipo de cambio corriente y no al 500 como aseguran todos, yo que he sido del oficio, puedo decir que se están sacrificando en beneficio del pueblo y consue que no es cuña. El acaudalado empresario don José Joaquín Jiménez Ortiz, está montando un ingenio, que según opinión de peritos, será el mejor del país, ocupará mas de 200 obreros que formarán una colonia, la que tendrá comisariato, en él que tendrán estos empleados sus artículos de primera necesidad a reducido precio— pues es idea del señor Jiménez, cargarle al precio de costo sólo los gastos de administración, sin buscar otra utilidad que la de tener seguros y buenos operarios. Pienso hacer una visita a este ingenio y ocuparme detenidamente de él, bien lo merece empresa de tal magnitud y que tan alagüeño porvenir presenta a esta progresista ciudad.

CORRESPONSAL

De Puntarenas

LA BANDA MILITAR Y SANTA CECILIA

A iniciativa del músico Mayor don Abel Granados A., y secundado eficazmente por

los miembros del mismocuerpo, la Banda Militar de Puntarenas celebrará el sábado 22 del presente mes, el día de la patrona de los músicos, la renombrada Santa Cecilia, con una fiesta religiosa y cívica en la que se quemara alguna pólvora. Oportunamente se distribuirán los programas.

—Será esta la primera vez que en Puntarenas se celebre una fiesta en honor de Santa Cecilia, a quien los músicos de todo el orbe tienen en gran veneración y festejan con gran solemnidad. Aparte la novedad de este festival, es de esperarse que los puntarenenses correspondan a los esfuerzos de sus iniciadores tomando parte en él.

CORRESPONSAL

De Alajuela

VERANO

Con motivo de haber entrado la estación veraniega la afluencia de gentes en los días de mercado ha sido muy marcada. Sobre todo el mercado de duce estuvo mucho más concurrido hoy hubo suficiente cantidad de este artículo para llenar las necesidades del comercio.

Los precios fueron más favorables que otras semanas.

PALLIN

Este notable hipnotista español estuvo en esta y dio dos representaciones en el Teatro Municipal en unión de su esposa. Los trabajos de este artista agradaron bastante pero la concurrencia no fué tan numerosa debido a que desconfiaba el público del trabajo de estos dos artistas.

AGENTE DE COMERCIO

Ha recorrido la plaza el señor Agente comercial don Rafael Bakit representante de varias casas fuertes de los Estados Unidos. Muchos comerciantes hicieron pedidos de consideración por varios miles de dólares. Solamente Rosich pidió cerca de doce mil dolares en géneros.

REFORMAS

El Hotel América está siendo objeto de reformas muy notables con el a fin de prestar facilidades a los viajeros y proporcionarles toda clase de comodidades.

CALLE MALA

Se hace necesario rellenar los hoyancos que hay frente al Teatro. Es cosa sencilla esta reparación.

DE PASEO

Estuvo en casa del Sr. Agüello de Vars el distinguido caricaturista Enrique Hine en unión de su señora e hijos. Regresaron el mismo domingo.

CINE

El domingo dió el señor Lezama la bellísima película de la Bertini, Orgullo que llevo mucha gente al Teatro.

Sería muy de desearse que durante las representaciones y cuando la orquesta ejecuta alguna bella composición musical se evitaren las interrupciones y bullas que son muy desagradables. La cultura de esta sociedad impone que se eviten esas manifestaciones.

CORRESPONSAL

De Cartago

LABOR DE LA JUNTA DE EDUCACION

El jueves de la semana o sada inició sus labores la nueva Junta de Educación integrada por los señores don Jorge Ortiz, Agustín Monge y Agustín Rivera. A esa reunión fueron invitados los directores de las escuelas de la ciudad. En ella manifestó el señor Ortiz que son sus deseos hacer labor más afectiva, que para eso quiere simplificar el papeleo, pues está convencido que las más de las veces lo que hace es complicar el buen funcionamiento de las Escuelas y que por lo tanto desea que en las reuniones de la Junta asistan siempre los directores y con voto consultivo. Esta actitud tomada por dicha Corporación es digna de todo encomio y ojalá la imiten las demás Juntas de Educación.

PATRONATO ESCOLAR

Atentamente invitados por el señor Director de las Escuelas Jerús Jiménez asistimos a la primera Junta de Amigos o Patronato Escolar de las escuelas de Cartago el domingo próximo pasado.

Asistimos a dicho acto más de 60 personas, inscribiéndose como socios unos 35 personas y de ellas el 50 ojo lo componen artesanos. Todos los firmantes dispuestos a contribuir en el límite de sus posibilidades, en el adelanto y progreso de dicho plantel.

SESIONES MUNICIPALES

Causa verdadero regocijo saber que los señores que componen esta Corporación, celosos en el cumplimiento de sus obligaciones concurren ordinariamente a sesiones los miércoles. Anteriormente daba tristeza saber que asuntos muchos veces de importancia inmediata, no se resolvían por falta de quorum. Solo con elementos como los que integran esta Corporación progresan los cantones.

CONFERENCIAS

A iniciativa del señor Director de la escuela Jerús Jiménez don Rafael Hernández Madrid se están dando una serie de interesantes conferencias en dicho plantel. Era

Ultimos momentos de Amado Nervo

(Viene de la quinta página)

más tarde la Buena Muerte sentó sus reales sobre el lecho del poeta mexicano. Momentos antes llegó Belaunde. Viendo que Nervo no tenía ningún objeto religioso, fuese a buscar uno: más pensó que tal vez el enfermo tendría alguno, y efectivamente, abre sus valijas y se encuentra con el crucifijo que precisamente le había regalado Rubén Darío (1). Da elo a Nervo,

quien lo toma con gran cariño, y con una calma y fervor sorprendentes exclama: "Señor, Señor", y apretándose fuertemente el crucifijo contra su corazón, entrega su alma a su Creador.

Es que le había hablado en la forma que Jesús no puede menos de escuchar.

(1) Este crucifijo, tallado en marfil, fué obsequiado a Rubén Darío por S. S. León XIII.—N. de la R.

Los Ojos de Ofelia

(Viene de la quinta página)

de amor durante un minuto....! Es lo único que pide a tu espíritu orgulloso, el alma de

HAMLET"

III

—¡Pobre Hamlet!—exclamó la joven, ¡Pobre príncipe mío! Dejaría de llamarme Ofelia si no accediera a su infantil anhelo. ¡Escribe tan lindos versos y us un pseudónimo tan sugestivo! El no vé en mí un bello animal de placer sino un alma, un pensamiento, un enigmático espíritu con los ojos verdes. Soy para él una ilusión, una flor, un fantasma.

I le escribió:

"Querido Hamlet:

¿Habéis leído *El Señor de Foscos* del utuoso Jean Lorrain? Pienso que sí, después de recibir vuestra carta encantadora, que tiene el matiz de los ojos diabólicos que persiguieron pertinazmente al duque Juan de Freneuse.

En verdad que vuestra sública es muy sentimental y muy triste.... y me conmueve. Pero, querido amigo, ¿es verdad eso de que sólo amáis en mí la expresión de las pupilas?

OFELIA"

"Ofelia:

Acáso logres saber un día el alto precio de un alma fiel.

Estos versos de Musset contestarán las preguntas que me haces. Pero no

son tus ojos los ojos de ágata de Izé Kronite, ni los de Willie Stephenson, ni los de la princesa de Éboli.... Tus ojos son más alucinantes, más bellos, más exóticos. Tus ojos son más crueles, Ofelia. Fueron hechas para torturar, para servir de tormento y de castigo. La vida será odiosa para el que los ame. A mí me han dejado dolorido y taciturno hasta la muerte. Porque, en verdad, tus ojos son tan maléficis que quien los mira una vez queda triste para siempre. Así son de divinos y de expresadores de lo imposible. Huyendo de su fatal dominio saldré mañana de Guatemala y jamás volverás a verme. Pero sonríete, querida Ofelia: moriré con tu nombre en los labios y con el fulgor de tus pupilas en mi corazón.

HAMLET"

V

¡Cuán monótonas trascurrieron para Ofelia las horas de aquel día!

Asomóse al balcón como el sábado anterior. ¡Qué cambio en su pensamiento y en su espíritu!

—Corazón de mujer—dijo sonriendo.

Sentóse al piano y ejecutó una grave melodía del país de Valaquia que la emocionó hondamente.

Escribió entonces aquel breve billete que decidió de su destino.

"Mi querido Príncipe:

Os adoro. Venid a las siete. Deseo veros por la última vez".

I sus limpidos ojos crueles llenáronse de lágrimas.

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

esta una necesidad para un Centro de cultura como el nuestro. En la dada últimamente llevó la palabra el profesor don Salomón Castro Meléndez quien estuvo, según criterio de los entendidos en la materia, muy feliz. Trató en ella la educación integral. Para el próximo martes 18 de los corrientes a las 7 de la noche dictará el Profesor don Rubén Torres otra conferencia sobre "Extensión Escolar".

LABOR IGNORADA

El viernes pasado con motivo de la venida del señor García Monge, Ministro de Instrucción Pública tuvimos el gusto de visitar la Escuela Jesús Jiménez. En una de las pizarras que se encuentran a la entrada leímos lo siguiente: "La Escuela es un edificio público; mientras sus puertas estén abiertas todo el mundo tiene derecho a entrar en ella y apreciar de cerca la labor de los maestros".

Esa frase en sí nos dice lo que debe ser la escuela a la vez que acredita la labor de los maestros, pues siempre dispuestos a recibir a todo el que llegue, es de suponer que confían en la atinada labor que hacen, la que las mas de las veces pasa ignorada e inadvertida.

EN COMISION OFICIAL

Iran a San José los maestros que forman el comité de maestros de Cartago el próximo miércoles; son ellos don Juan Hernández doña Luisa Ch. de Cortés señoras Colla Soiano, Julia Salazar y Graciela Coto para tratar importantes asuntos referentes a Educación.

DUELO

El sábado quince de los corrientes en las primeras horas de la noche dejó de existir

CORRESPONSAL

HERNAN ZAMORA ELIZONDO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el Bufete del Lic.

don Luis Cruz Meza

¡¡Preste Atención!!

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Morá Foyeda. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1068